
Les adverbes en –ment

I. Cas général

Un adverbe en « –ment » se forme en général sur un adjectif qualificatif au
féminin auquel on ajoute le suffixe « –ment ».

Exemples : naturel (masc.)  naturelle (fém.)  naturellement
gai (masc.)  gaie (fém.)  gaiement

II. Cas particuliers

A. Si l’adjectif qualificatif se termine au masculin par « –ant »,
l’adverbe aura une terminaison en « -amment » avec un « a ».

Exemple : brillant  brillamment

B. Si l’adjectif qualificatif se termine au masculin par « –ent »,
l’adverbe aura une terminaison en « -emment » avec un « e »
(attention ! un « e » placé devant deux « mm » se prononce comme dans « femme »).

Exemple : patient  patiemment

III. Exceptions

A. Une légère entorse à la règle générale apparaît dans
certains adverbes où le « e » devient « é » :

Exemples :
aveugle (masc.)  aveugle (fém.)  aveuglément
conforme (masc.)  conforme (fém.)  conformément
dense (masc.)  dense (fém.)  densément

B. Certains adjectifs qualificatifs terminés par « -i » ou « -u » forment
des adverbes à partir du masculin.

Exemples :
joli (masc.)  jolie (fém.)  joliment
vrai (masc.)  vraie (fém.)  vraiment
absolu (masc.)  absolue (fém.)  absolument
résolu (masc.)  résolue (fém.)  résolument

C. Certains adjectifs qualificatifs terminés par « -u » forment
des adverbes en « -ûment » à partir du masculin.

Exemples : assidûment – continûment – crûment - goulûment

D. Certains adverbes ne répondent à aucune règle !

Exemples :
bref  brièvement
gentil  gentiment
traître  traîtreusement




